

FRENTE POLÍTICOS

1. Con uñas y dientes. **Lorenzo Córdova**, el consejero presidente del INE, pidió a los legisladores que discutirán la reforma electoral y el presupuesto de egresos 2023, que consideren que el Instituto no sólo organiza elecciones cada tres años "y que todo cambio legal o ajuste presupuestal debe partir de datos ciertos y objetivos". Encargado de armar la defensa que permita la permanencia del INE como institución, argumentó que "para quienes consideran que es urgente refundar las instituciones electorales, este ejercicio es un nítido ejemplo de cómo se hacen las cosas". Se ufana del detalle técnico para organizar comicios. Del otro lado piensan que son recursos dilapidados. La pelea apenas comienza.

2. Esfuerzo titánico. El gobierno federal desarrolló este fin de semana en el poblado de Cerrocahui, en Chihuahua, una feria de productos dentro del programa Sembrando Vida, que apoya a casi 20 mil personas en el estado gobernado por **Maru Campos**. Se presentaron productos de 57 grupos de sembradoras y sembradores que se comercializan en sus diversas regiones. Es un gran esfuerzo porque se realiza en medio de una serie de enfrentamientos violentos y acciones policiacas y militares para contener a los narcotraficantes en la sierra Tarahumara. Cerrocahui fue el escenario donde murieron un deportista, un guía de turistas y dos sacerdotes jesuitas. La intención gubernamental de ayuda no la mina nadie.

3. Dique. **Miguel Ángel Riquelme**, mandatario de Coahuila, a diferencia de otros gobernadores y exgobernadores priistas, seducidos por el proyecto transformador, se vuelve crítico de la actual administración y anuncia sus desacuerdos. **Riquelme**, el pasado 18 de octubre, en el evento Diálogos por México, se comprometió a trabajar a favor del priismo para que el partido retenga la entidad que actualmente administra, pues dijo que es el compromiso que tiene con el instituto que le permitió llegar al poder local. "A mí me queda perfectamente claro que mi tarea es morir en la raya para entregar Coahuila a un priista". Ha dicho. Prometer no empobrece.

4. Aún respira. La oposición medio despierta de su letargo. Mientras Morena funciona como relojito, los posibles aliancistas se desperezan y lanzan destellos de interés por la definición de su candidato, proceso que ya debería estar más que cocinado. En Regeneración Nacional los nombres sólidos se reducen a tres y hablarán las encuestas. Del lado del tricolor inician con la lista y, de concretarse, competirán contra los panistas y los perredistas que aspiran a la silla grande. La senadora **Beatriz Paredes** y **Alejandro Murat**, el gobernador de Oaxaca, son los primeros en levantar la mano para tan importante proceso electoral. Soñar no cuesta nada, y lo primero en lo que sueñan es que la alianza continúe. Ya perdonen a **Alito**.

5. ¡Listos! El sistema jurídico mexicano se dijo preparado para avanzar hacia el sistema de precedentes y quienes integran el Poder Judicial de la Federación, "afrontarán el reto con excelencia". Durante la clausura del VIII Congreso Internacional de Derecho Constitucional, Precedente Judicial: entre la teoría y la práctica, los consejeros de la Judicatura Federal, **Lilia Mónica López Benítez** y **Sergio Javier Molina Martínez**, coincidieron en que el sistema judicial está preparado para nuevos retos. La consejera habló de la trascendencia de la reforma judicial de 2021, que abre un parteaguas en el entendimiento de la jurisprudencia en el sistema jurídico nacional. Las herramientas y la sabiduría las tienen. Sólo falta llevar la justicia a nivel del piso. Ahora podrán escuchar: gracias.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



DOS RECIENTES revelaciones de documentos hackeados a la **Sedena** por el grupo **Guacamaya** dejan claro que la penetración del **crimen organizado** en los organismos de seguridad es aún más grave de lo que se pensaba.

UN REPORTE sobre **Jalisco**, en donde el viernes fue ejecutado **Salvador Llamas**, uno de los líderes de **Morena** en la entidad, indica que el **CJNG** domina en la mayor parte de ese estado con la complicidad y el apoyo de **policías estatales y municipales**.

Y OTRA comunicación interna señala el involucramiento de elementos de la **Guardia Nacional** con bandas de **huachicoleros, narcotraficantes y polleros** en **Puebla, Tabasco y Veracruz**.

ASÍ ES QUE, en los hechos, los ciudadanos no pueden confiar ni en las policías civiles ni en la militarizada Guardia Nacional. Ni para dónde hacerse, pues.

• • •

EN EL CÓNCLAVE que tuvieron ex gobernadores priistas del **Estado de México** con la virtual candidata tricolor a la gubernatura, **Alejandra del Moral**, hubo una ausencia de esas que brillan.

AL ENCUENTRO ocurrido el viernes en Toluca acudieron **Emilio Chuayffet, César Camacho, Arturo Montiel, Eruviel Ávila** y hasta **Alfredo Baranda**, quien fue gobernador sustituto menos de año y medio.

ES DECIR, todos los ex mandatarios estatales del **PRI** vivos... salvo **Enrique Peña Nieto**.

LA DUDA es si el ex Presidente declinó participar porque se le complicaba venir desde **España** o si de plano los priistas lo ven como un negativo taaan grande que no lo invitaron para no afectar la imagen de su aspirante. ¿Qué será, qué será?

• • •

LLAMA la atención cómo **Movimiento Ciudadano** se ha ido corriendo hacia la izquierda de la mano de **políticos e intelectuales** que nomás no comulgan con la **4T**.

LA MUESTRA más reciente es la alineación que lograron conformar para el foro "El Futuro es Socialdemócrata", que tendrán mañana y el martes en la **CDMX**.

EN LAS MESAS participarán **Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Amalia García, José Woldenberg, Rolando Cordera** y, por el lado internacional, el chileno **José Miguel Insulza**, ex secretario general de la **OEA**.

INTERESANTE que el partido de **Dante Delgado** busque posicionarse como representante de la izquierda liberal en México mientras **Morena** cada vez se acerca más a las izquierdas radicales, recalcitrantes y -ups- conservadoras.

• • •

¿CUÁL es el colmo del **SAT**? Que **Ricardo Salinas Pliego**, uno de los mayores deudores fiscales del país, les pague de impuestos lo que quiere, cuando quiere, con muuuy malos modos y en "abonos chiquitos"... ¡Ni que fuera una de sus tiendas con nombre de tragedia griega!



Prioridad 2024

• Como la familia de don Gumerindo hay millones que confiaron en que las cosas cambiarían, pero quedan dos años y ellos siguen sumergidos en la pobreza.

Don Gumerindo vive en Apanteopan, un pueblo que se localiza en el municipio de Ayahualulco, Veracruz, y que está a dos horas de vereda en auto desde Perote. El siembra maíz, su esposa se dedica al hogar y a cuidar a sus nietas. Tres de sus hijas trabajan en la Ciudad de México como empleadas domésticas, igual que su nieta de 15 años, quien ya no pudo seguir estudiando por falta de dinero y de escuelas de educación media.

Una de sus hijas —la que se quedó en el pueblo— padece de presión alta, uno de sus yernos tiene diabetes y el otro, una enfermedad rara (aún sin diagnóstico) que le provoca úlceras en las piernas. El ya tiene problemas con la próstata, su esposa, dolores de cabeza frecuentes y a su nieta de ocho años se le caen las uñas. Ninguno sabe con certeza cuál es su enfermedad y tampoco reciben tratamiento.

En Apanteopan no hay centro de salud y el más cercano, que está en Perote, pertenecía al Seguro Popular, pero desde su desaparición y la fallida estrategia del Insabi, el hospital carece de todo: medicamentos, insumos y doctores. Del IMSS-Bienestar no han oído hablar.

No es fácil llegar a Perote, pues en Apanteopan no hay transporte público y sus habitantes tienen que pagar porque los lleven y traigan. Prefieren guardar ese dinero para comer.

En ese pueblo viven mil 647 habitantes, 833 son menores de edad y 814 son adultos, de los cuales 105 son mayores de 60 años.

En ese lugar hay registradas 238 viviendas, de las cuales 132 tienen piso de tierra y 7 consisten de una sola habitación; 181 de todas las viviendas tienen instalaciones sanitarias y sólo 229 tienen acceso a la luz eléctrica.

La estructura económica permite que dos viviendas tengan una lavadora, 153 una televisión y en ninguna hay computadora.

La propuesta del Presupuesto de Egresos 2023 tiene un fin más electoral, con miras a la sucesión presidencial del 2024, que aliviar los problemas sociales urgentes.



Consulte otras columnas de la autora siguiendo este QR.

En Apanteopan, el Inegi registró 480 analfabetos de 15 y más años; 76 menores entre 6 y 14 años no asisten a la escuela; de la población a partir de los 15 años, 495 no tienen ninguna escolaridad; 315 tienen una escolaridad incompleta, 6 tienen una escolaridad básica y 1 cuentan con una educación media. Sólo 17 jóvenes entre 15 y 24 años de edad han asistido a la escuela, la mediana escolaridad entre la población es de 2 años.

Y es el caso de las tres hijas de don Gumerindo, que trabajan en la CDMX, quienes apenas terminaron cuarto de primaria. Ellas aportan más del 80% del ingreso familiar.

Recorde la situación de Gumerindo y su familia al revisar las prioridades del gasto federal para el próximo año, pues la propuesta del Presupuesto de Egresos 2023 tiene un fin más electoral, con miras a la sucesión

presidencial del 2024, que aliviar los problemas sociales más urgentes. Y así ha sido desde hace muchos años, el "primeros los pobres" sólo es un slogan que dista mucho de la realidad.

En los próximos días, la Cámara de Diputados revisará el Presupuesto y, de aprobarse como está, las Pensiones de Adultos Mayores habrán crecido 629% (289 mmdp) de 2018 a 2023. Y, de acuerdo al estudio Diez riesgos y desventajas del Paquete Económico 2023, publicado por México Evalúa, ese incremento implicará un alto costo, pues, en el mismo período, el gasto total de programas de subsidios aumentó sólo 13% (112 mmdp). Es decir, el incremento de las pensiones, que al otorgarse de manera universal no benefician a los sectores más necesitados, se dará a costa de otros programas.

De hecho, el estudio documenta el recorte o la desaparición de programas dedicados a la educación, ciencia, seguridad, salud, medio ambiente. Por ejemplo, los servicios de salud para las personas sin seguridad social —como es el caso de la mayoría de los habitantes de Apanteopan—, se deja del lado con la muerte anunciada del Fonsabi, el fondo que cubre enfermedades de alto costo, y los recursos enfocados exclusivamente a garantizar e impulsar los derechos de las mujeres están estancados.

Por lo que toca al gasto en salud, el estudio de México Evalúa enfatiza que el Insabi e IMSS-Bienestar (las instancias que se encargan de atender a la población sin seguridad social) sumarán 127.8 mmdp, 4% menos que en 2022. Es decir, en materia presupuestal, la salud de los más vulnerables no es una prioridad en el actual sexenio.

El Anexo 13 para la Igualdad entre Hombres y Mujeres sumará 346 mil millones de pesos, 41% más frente a lo aprobado para 2022. Sin embargo, el análisis evidencia que el monto es una simulación: los programas verdaderamente enfocados a las mujeres tendrán un recorte de 3% frente a 2022.

Como la familia de don Gumerindo hay millones que confiaron en que las cosas cambiarían, pero quedan dos años y ellos siguen sumergidos en la pobreza. Los legisladores deberían honrar su palabra empeñada en campaña y atender los reclamos y necesidades de los ciudadanos mexicanos.

Su obligación es revisar la propuesta de gasto del Ejecutivo y hacer los ajustes necesarios para priorizar educación, salud y seguridad, no obras ni programas electoreros; pero la mayoría oficialista ya tiene la mira puesta en 2024 y los pobres ya no están primero.



En la alternancia los ciudadanos y los partidos políticos analizan el curso del gobierno en turno y, si es favorable lo respaldan y, si no, votan para que haya un cambio; las alternancias de los últimos sexenios lo confirman.

Los avances que ha tenido nuestra democracia han sido el resultado de los esfuerzos de la sociedad para tener elecciones limpias y libres de sospecha; los cambios que ocurrieron en los años 80 y 90 permitieron que el Instituto Federal Electoral, hoy Instituto Nacional Electoral, fuera totalmente independiente, eso significó que por primera vez hubiera la alternancia en un cambio de gobierno; así, Ernesto Zedillo, del PRI, entregó el gobierno a Vicente Fox, del PAN, y éste a Felipe Calderón, también panista, pero nuevamente hubo un cambio cuando ganó el priista Enrique Peña Nieto, quien cedió la presidencia a Andrés Manuel López Obrador. La alternancia es buena, consolida la democracia y estimula la participación de los electores.

La alternancia en el gobierno es saludable por muchos motivos; en un estado totalitario, el poder no se comparte y las elecciones –si las hay– son sólo simulaciones para que el tirano siga en el poder, pero en la alternancia los ciudadanos y los partidos políticos analizan el curso del gobierno en turno y, si es favorable lo respaldan y, si no, votan para que haya un cambio; las alternancias de los últimos sexenios lo confirman.

Estamos en el último tramo del sexenio, un sexenio que, como toda alternancia, representó un cambio radical en la forma de gobernar, y que ahora, viendo sus resultados, debemos analizar profundamente.

Han pasado ya cuatro años desde el ascenso de Morena al poder, y lo que ha ocurrido nunca pudimos imaginarlo, pero ha sucedido; día con día se ha dañado al país como nunca, y los deplorables resultados en todos los órdenes son negados una y otra vez en las conferencias del Salón Tesorería, con mentiras, ocurrencias, agresión y violencia contra quienes denunciamos los errores, corrupción y atracos del gobierno.

No necesito reiterar lo que todos vemos y sabemos, vivimos

inmersos en la inseguridad, los delincuentes no tienen freno y el gobierno no hace nada; asimismo, vemos el fracaso monumental en la economía que no va a crecer, los pronósticos para 2023 son funestos, con todas sus consecuencias.

Lo mismo podemos decir de todas las áreas del gobierno: la libertad e independencia de los Poderes está sojuzgada o aniquilada, los órganos independientes amenazados o excluidos, los programas prioritarios eliminados, los fideicomisos también, la educación está amenazada de la primera infancia a la universidad, el medio ambiente es ignorado o despreciado, y en salud todos vemos el desastre ocurrido con su larga cauda de enfermedad y muerte.

Los ciudadanos y diversos grupos de la sociedad civil: Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad, MCCI, México Evalúa, Instituto Mexicano de la Competitividad IMCO, etcétera, hemos certificado lo que ocurre en el país, y recientemente el grupo Prisoners Defenders, un organismo que defiende los derechos humanos, denunció la esclavitud en que están los médicos cubanos en todos los países, mientras el gobierno mexicano es cómplice y calla; asimismo, la

Comisión Interamericana de Derechos Humanos ya recibió una denuncia por las violaciones al derecho a la salud perpetradas en estos años; el recuento de daños es interminable.

Pero ha llegado el momento de la alternancia, tenemos los datos suficientes para decir “ya basta”, y contamos con las instituciones que defenderán nuestro voto para elegir un cambio de ruta de un gobierno que perdió la brújula y amenaza con convertirse en dictadura. Es el momento de construir, sin envidias ni partidismos, un programa de recuperación coherente, e invitar a todos a participar para, en el momento adecuado, seleccionar a quienes pueden tomar las riendas del gobierno en 2024.

Si se puede, no hay tiempo que perder, todos, unidos, podremos lograr una alternancia que beneficie a México y a todos los mexicanos.

**Contamos con
datos y las
instituciones
que defenderán
nuestro voto para
elegir un cambio
de ruta.**



↓ La inmaculada percepción
Vianey Esquinca
vianey.esquinca@gimm.com.mx

Pecar de pensamiento

• En algunas giras sus seguidores le gritan "reelección, reelección".

A aclaración no pedida, acusación manifiesta, señala la frase que podría aplicarse a la declaración que realizó el presidente **Andrés Manuel López Obrador** este fin de semana durante su gira por Guerrero.

"Yo voy a estar hasta finales de septiembre de 2024, faltan 23 meses y tengo el propósito de cumplir todos los compromisos; ahora sí que, lo que tenemos como reto, como desafío es vencer el tiempo, podríamos pensar en proponer una reforma para ampliar el periodo presidencial, pero eso sería contrario a nuestros principios, a nuestros ideales, sería traicionarnos", señaló el mandatario.

La propia intencionalidad en la declaración pone los pelos de punta y la piel chinita, porque seguramente varios obsequiosos morénistas leerán en esas palabras una instrucción, por lo que no sería extraño que en las próximas semanas a más de uno se le ocurra proponer una ampliación de mandato. Lo cual, además de peligroso, en plena obstinación de aprobar una reforma electoral, serviría de distracción.

No es la primera vez que pasa. El diputado local de Morena **Charlie Valentino León Flores**, señaló en septiembre de 2019 que no podía ponerse en riesgo el bienestar del país, por lo que pidió a los tribunales y cámaras legislativas "remover" el artículo 83 de la Constitución Política para que quedara "Sufragio efectivo, sí reelección". En ese momento el entonces gobernador de Tabasco y hoy secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, dijo: "no faltan las mentes obtusas que desconocen la historia del país, piensan que la reelección es posible... le haría un llamado (al diputado) a la reflexión y a la congruencia para que en la próxima sesión pudiera dar marcha atrás o retractarse de sus dichos".

Sin embargo, **León Flores** no ha sido el único locochón, en abril del 2022 **Félix Salgado Macedonio** propuso en sus redes sociales la reelección de **López Obrador**.

El propio mandatario ha señalado que el "pueblo" le pide que se reelija: "me decían gracias por el trabajo, y voy a decir otra cosa que les va a molestar a los conservadores, a mis adversarios. Me decían: reelijase, reelijase. Decía, no, no ven que ya estoy chocheando".

En algunas giras sus seguidores le gritan "reelección, reelección" y el tabasqueño se regodea siempre manifestando que no es necesario pues cumplirá con sus compromisos a tiempo; que él es maderista y que defiende el criterio del sufragio efectivo, no reelección o que hay un relevo generacional, porque, si no, "hasta podría servir de excusa o de pretexto para justificar la reelección, y eso no"

El problema es que la palabra "reelección" está demasiado tiempo en la boca del Ejecutivo y sus feligreses, aunque sea para rechazarla. Incluso no le es tan lejana, pues no hay que olvidar que él impulsó la reelección del ministro **Arturo Zaldívar** a la presidencia de la SCJN.

En julio de 2019, el Presidente firmó ante notario público su compromiso de no reelección. El problema es que con el tabasqueño nunca se sabe, pues ha demostrado que puede cambiar de opinión, como cuando repetía una y otra vez que lo dieran por muerto para contender a la Presidencia en 2006 y finalmente fue candidato. De cualquier manera, por el bien del país y la democracia, es mejor que el pecado se quede en el pensamiento y la palabra, y no llegue a la obra.

Irónicamente, durante los primeros años del gobierno de **Carlos Salinas de Gortari** también se jugueteaba con la idea de reelección y también "espontáneamente", le pedían en sus recorridos que se ampliara su mandato. Curiosidades de la vida.

DESCANSO

La Inmaculada percepción volverá a publicarse el próximo 13 de noviembre, después de unos días de vacaciones.



Disonancias
Ricardo Alexander Márquez Padilla*
ricardoalexandem@gmail.com

El Cuarto Poder

• Es ahora cuando nos damos cuenta que el orden constitucional ha sido sustituido por algo más.

Tiempos interesantes vivimos en México. Estaban los signos, pero no los quisimos ver. Decidimos que era mejor cerrar los ojos. Ya fuera por apatía o conveniencia. Ni siquiera nos causó sorpresa que el secretario de la Defensa pusiera al mismo nivel al poder militar y al poder civil al decir que era necesario que los "sectores político, económico, social y militar" actúen sumando esfuerzos.

Apenas estamos abriendo los ojos cuando el problema es evidente y está encima de nosotros. Es ahora cuando nos damos cuenta que el orden constitucional, tan mentado en los discursos políticos, ha sido sustituido por algo más.

En ese nuevo orden existe un Cuarto Poder. Una enorme maquinaria bélica que tiene el uso exclusivo de armas, pero que también construye y administra los proyectos de infraestructura más grandes del sexenio. Que pone a sus miembros a cargo de la seguridad pública de los estados de la República, pero igual reparte medicinas en los hospitales. Que controla puertos, aduanas y aeropuertos.

No sabemos cómo llegó ahí. Ni en qué momento se volvió el Cuarto Poder, pero lo logró y lo hizo mientras todos nosotros estábamos observando.

No fue a través de buenos resultados, ni con el combate a las organizaciones criminales. Tampoco con transparencia y rendición de cuentas. Fue más bien como la humedad. Poco a poco.

Si bien es cierto que su poder no es nuevo, el caldo de cultivo fue perfecto para que, a partir de 2018 pudiera introducir profundamente sus tentáculos en todos los ámbitos del poder público. Sólo faltaba un mando civil manipulable y guiado por miedos y fobias, para poderse meter hasta su cocina, literalmente.

Como el Supremo Poder Conservador de la Constitución de 1836, el Supremo Poder Militar ahora dirige el rumbo del país. Cualquier voz disidente es tachada de traidora a

la patria.

Ahí está la evidencia. El Cuarto Poder le dice al Poder Ejecutivo qué funciones civiles quiere absorber. Le manda al Poder Legislativo qué reformas llevar a cabo. Le ordena al Poder Judicial y a la Fiscalía General de la República qué procesos judicializar y en qué sentido deben ir las sentencias. Hasta le exige declarar como constitucional algo que evidentemente violenta la Carta Magna.

No le importa destruir esa "buena" reputación creada por décadas, mientras conserve sus privilegios.

Ahora, fuera de toda lógica, ha logrado que el poder civil le abra la puerta hacia la Presidencia.

Lo más grave es que este Cuarto Poder, a diferencia de los demás, piensa que no está sujeto a las leyes. No le interesa la transparencia. Tampoco cree que deba de rendir cuentas al Congreso de la Unión. Espía a sus opositores y está dispuesto a neutralizarlos por cualquier medio.

Es un monstruo de mil cabezas al que muchos mexicanos insisten en acariciar y seguir alimentando.

Pero algo le decimos a esos funcionarios públicos del gobierno federal, como **Alfonso**

Durazo o **Adán Augusto López**, que lo permitieron. A esos militantes de Morena, como **Olga Sánchez Cordero**, que no alzan la voz. A esos legisladores de oposición como **Alejandro Moreno** o **Ildefonso Guajardo**, que les dieron su voto.

A todos esos civiles que, contra toda sensatez, decidieron hincarse frente al Cuarto Poder y entregarle su libertad, hoy les decimos que ustedes son los culpables de violentar la democracia que tanto trabajo nos había costado construir. Y, las consecuencias, también ustedes las van a padecer.

**Maestro en Administración Pública por la Universidad de Harvard y profesor en la Universidad Panamericana.*



Turismo electoral

• Esta Ciudad debe atenderse 24/7 porque los descuidos se pagan con vidas humanas, como en la L12.

La oficina del Antiguo Palacio del Ayuntamiento se ha convertido en un sitio arqueológico. Una vista para la foto de los turistas que visitan el centro de la Ciudad de México, pues ya no hay una jefa de Gobierno que despache dentro.

De lunes a viernes el edificio histórico alberga la operación administrativa del gobierno de la CDMX, pero en realidad es un edificio de ornamento para aparentar que adentro se diseña y ejecuta la estrategia que da ruta y sentido a la capital del país. Nada más alejado de la verdad.

La jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, se encuentra de gira electoral. Mejor dicho, está haciendo turismo político a lo largo del país: foto en Guadalajara y *selfie* en Baja California, sonrisas y atenciones y caravanas, menos para las y los habitantes de la capital del país.

Sheinbaum destapada se creyó –más que nadie– la verdad sobre ser la *corcholata* preferida, y aprovechará toda oportunidad para tratar de ganar posición entre las otras *corcholatas* en la frenética carrera que les han ordenado desde el Palacio, no importando el abandono de sus responsabilidades de gobierno.

Y metidos en esto, es preciso señalar que no son lo mismo, porque, a diferencia de los otros, ella tiene un compromiso con los electores que determinaron que ella administre seis años la ciudad. Pero desprecia ese mandato y abandona la ciudad, que en la solución de sus problemas va de mal en peor. Diga lo que diga y cualesquiera que sean sus propios datos, la realidad es contundente, su gobierno fracasó.

Las fotos de las primeras planas que busca con tanta vehemencia acaso revelan su distracción. Claro ejemplo es que la ciudad, en las últimas semanas, sólo le ha servido para despacharse 18 informes de gobierno y vaciar la cartera del dinero público promocionando su imagen, como si con eso el Metro funcionara, la economía mejorara y la inseguridad se resolviera.

Pero qué vamos a esperar que entienda que esta ciudad debe atenderse 24/7 y no da respiro, porque los descuidos se pagan con vidas humanas, como ocurrió con la L12, si hasta en sus propios proyectos fundamentales la nula supervisión se refleja, como es en el caso del trolebús elevado de Iztapalapa.

Carece de sentido explicar el porqué el transporte público es una de las verticales estratégicas que debería ocupar un lugar prioritario en la gestión del gobierno –tal vez por detrás de la seguridad pública y la seguridad social– como una red en la cual se realizan el 78% de los viajes personales dentro de la ciudad. Su importancia es innegable para la movilidad dentro de la Zona Metropolitana y sus habitantes.

Sin embargo, dicha obra es uno de los proyectos que, dijo, eran “más importantes” y hoy, aun así, de los olvidados de la *corcholata*. Será por lo cual, en un viraje repentino, se pospuso nuevamente la inauguración del Trolebús Elevado para finales de este mes, pues la obra no se encuentra finalizada para abrir sus puertas a los capitalinos.

La decisión de no inaugurar hasta que no esté lista no resta importancia a los demás focos rojos de las obras que se le están quedando a la mitad. Le guste o no, fue electa por seis años para el cargo público; ella es la cabeza de un equipo que, ante su ausencia, sus integrantes se convierten en canicas chocando entre sí en un tablero sin sentido de urgencia o prioridad.



Cada que **Sheinbaum** arma su maleta, deja encargado el gobierno a un grupo de funcionarios carentes de tacto político y por demás ineficaz, un equipo de pocos méritos en la administración pública, por decir lo menos.

Siga pues la gira y que la feria de las *corcholatas* se mantenga para deleite del que atiende de 7 a 11 de la mañana como Presidente del país. Sigán las maromas promocionales, las fotos y las sonrisas, y que las matracas entierren el reclamo de abandono de una ciudad que cada vez la espera menos, porque al fin y al cabo todo está pagado con dinero de la gente, qué más puede haber cuando ya se cree que en el cuarto año de gobierno su trabajo está terminado y nada le falta, lo único que sigue es creer que puede andar de turista electoral sin consecuencias.

DESPERTAR EN LA IV REPÚBLICA

Seis décadas de abogado

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI

COMPLETAR SEIS DÉCADAS como abogado despertó en mí una nostalgia. En 1955, cuando llegué a estudiar a la Escuela Libre de Derecho (ELD), México estaba en plenitud de crecimiento, una especie de apogeo que duraría otras décadas más. Comencé a estudiar derecho bajo la influencia de mi tío y padrino Enrico Pinchetti y también porque en el curso de los apartados de leyes no había matemáticas.

LOS JÓVENES QUE no tenían padrinos o conexiones trabajaban en notarías, como meritorios en juzgados y en puestos menores en la burocracia. Mi padrino, que me había aconsejado estudiar en ELD, me invitó a trabajar con él en el despacho donde practicaba, uno de los mejores de la ciudad. Tuve oportunidad de hacer múltiples gestiones en el Centro Histórico, que aprendí a conocer y a querer. Cerca del despacho había magníficos restaurantes y uno al que acudí invitado por los abogados de más edad fue el Prendes, que tenía en sus paredes un enorme mural con los mejores clientes de su larga vida. Para merecer el honor de un lugar en esa pintura, uno tenía que estar muerto.

EN EL DESPACHO aprendí a trabajar en equipo y, por supuesto, las reglas de cortesía y urbanidad propias de nuestra profesión. Mi formación como profesionista y de mi propia personalidad estuvo vinculada a la ELD para la formación teórica, pero en gran medida al despacho, donde se combinaban los conocimientos jurídicos con el desarrollo de las astucias y del sentido de oportunidad, característicos en nuestra vieja y nada justipreciada profesión. Había un gran interés por los acontecimientos políticos, y mis compañeros que venían de la Universidad eran los más activos y apasionados, generalmente de izquierda, que suscitaban con los abogados mayores (muy conservadores) feroces discusiones, en las que campeaba la libertad de expresión.

EN DICIEMBRE DE 1959 terminé mis estudios formales en la ELD y me recibí el 21 de octubre de 1960 con una tesis dirigida por el maestro Jorge Castañeda de la Rosa sobre derecho internacional de las Américas. Dos días después, el licenciado Han Haussen me invitó a ser asociado. Mi interés en la política era más bien de un aficionado observador. Mi mente y corazón estaban alineados para trabajar en cuestiones jurídicas donde ya empezaba a tener una precoz prosperidad. Ni en la más exaltada fantasía pude pensar que terminaría hacia la política y la participación en acontecimientos significativos históricos.



Operación Claudia

Hace tiempo López Obrador tomó una decisión sobre los dos perfiles que encabezaban las candidaturas más importantes en 2024: La presidencia para Claudia Sheinbaum; la jefatura de gobierno de la Ciudad de México para Rosa Icela Rodríguez.

La decisión sobre Claudia está tomada desde hace tiempo; la de Rosa Icela es más reciente, aunque se evidencia —entre otras—, al ver cómo está presente al menos dos veces por semana en las mañaneras.

La de Claudia, a estas alturas, es una candidatura promovida desde el aparato gubernamental, e incluso desde la propia estructura nacional de Morena.

A tal punto está enfilada Claudia que los apoyos para promover su candidatura ya caminan solos. En ese contexto, más de uno busca subirse al barco.

Según una fuente dentro del gabinete y algunas del mundo empresarial, el propio presidente del CCE, Francisco Cervantes, participó en una reunión organizada con empresarios, a la cual convocaron Julio Scherer Ibarra y Alfonso Ramírez Cuéllar, quienes también están pasando charola entre hombres de negocios para la futura campaña.

Cada vez es más evidente que la propia candidatura de Adán fue pensada para abonarle el camino a Sheinbaum. En la inteligencia

política de López Obrador, lanzó ese nombre a la competencia para restarle a Marcelo Ebrard. No sería de extrañar que en el momento oportuno —el que el Presidente decida— el secretario de Gobernación anuncie que declina a favor de la jefa de Gobierno.

En un escenario reñido, donde la distancia entre Claudia y Marcelo no sea significativa, la decisión que AMLO le pida tomar a Adán Augusto inclinará la balanza a favor de la jefa de gobierno. Eso ayudaría a contener a Ebrard, quien no podría romper tan fácilmente en un contexto así.

Por ello, conviene en este momento que Adán Augusto crezca, tanto mediáticamente como en su estructura de apoyo, pues esta eventualmente iría a engrosar y robustecer las filas del claudismo.

La forma en que a lo largo

de este año el presidente ha utilizado a Adán para bajarle puntos a Marcelo es evidente. Revisamos la evolución del comportamiento político, el discurso y la agenda del secretario de Gobernación.

Durante los primeros meses del año, se reunía con empresarios y buscaba vincularse a los factores reales de poder, un terreno en el que Ebrard tiene ventaja sobre Sheinbaum.

En julio, incluso tuvo una reunión para "dialogar" con el cardenal de Guadalajara, Francisco Robles Ortega.

Entre agosto y septiembre el Presidente parece haberse dado cuenta que, en realidad, Adán Augusto le estaba restando a Sheinbaum. En ese contexto le habría pedido a su amigo bajar el perfil, cosa que fue notoria.

Hoy el secretario de Gobernación está nuevamente a la carga, y ensaya una es-

trategia distinta. Ese político que al ser nombrado secretario de Gobernación fue celebrado por propios y extraños como un negociador y conciliador nato, hoy recurre a un discurso pendenciero con el que buscaría conquistar a la base obradorista.

Por ello es que este secretario, que tenía "excelentes relaciones con todos los gobernadores" —como yo mismo escribí— hoy sale abiertamente a pelearse con algunos.

Todo eso podría parecer desconcertante para quienes subestiman la inteligencia del Presidente y no están tratando de interpretar sus movimientos ajedrecísticos.

En realidad, tendremos una competencia simulada. Por eso, no se hagan bolas, la candidata es Claudia. Y qué bueno que así sea, pero ojalá fuera de otra manera. ●

www.hernangomez.com.mx
@HernanGomezB

Cada vez es más evidente que la propia candidatura de Adán fue pensada para abonarle el camino a Sheinbaum. En la inteligencia política de López Obrador, lanzó ese nombre a la competencia para restarle a Ebrard.

Fábulas

SABINA BERMAN

Flamenco en el Congreso

Hay dos cosas que están cambiando en nuestra cultura y son dignas de notarse. La primera. La muy mexicana costumbre de tronarle los dedos al otro, a quien se considera un inferior, irrita y ya no funciona. Los "inferiores" están diciendo a los supuestos "superiores" que no, no van a obedecer -y que merecen respeto.

Y los "superiores" lejos de entenderlo están tronando más fuerte y más seguido los dedos.

Considérese la metáfora para lo que recién ocurrió en el Congreso durante la comparecencia del gabinete de Seguridad. Fue tal el tronadero de dedos, que aquello pareció un tablao de flamenco, con sus recesos.

Primero los recesos, interesantes pero demasiado escasos.

La Secretaria de Seguridad habló un poco del plan para construir la paz y respondió a varias preguntas de los senadores; algunas senadoras del PAN formularon preguntas agudas; y el senador Álvarez Icaza formuló una cascada de interrogaciones al Ejército y la Guardia Nacional, bien fundadas e inquietantes, que ameritan ser estudiadas.

Ahora el resto: el flamenco.

Un desfile de senadores subieron a la tribuna para lucirse ellos con sus tronidos de dedos, dirigidos sobre todo al general Secretario de la Defensa.

Yo no soy su tropa, usted es mi tropa. Yo soy más juarista que Juárez. Andale sirviente de la Nación, yo no te tengo miedo, yo a ti te mando por mis mandados. Es usted el guardián de un narco Estado político empresarial.

Zapateado, castañuelas, tronidos de dedos, aullidos de cante jondo, brazos alzados: poses para la prensa.

¡Olé!

Perdón, ¿y en todo el borlote dónde quedó la Seguridad Nacional?

Yo exijo que me regresen mis boletos. Perdón, mis impuestos de este año. A mí sí me importaba el tema de la Seguridad de la Nación, como me importa y mucho en particular la Seguridad de mi familia y la mía, y lejos de informarme sobre ello, los senadores me dieron un espectáculo de polarización, que a mí más bien me ofendió porque impidió la información.

Un gesto delata la vocación de espectáculo de los senadores tronadores de dedos. No bien fueron teniendo su turno en el podio y fueron dando sus gullardos solos de tronidos de dedos, se fueron yendo del Congreso a comer, como lo delató el senador Montreal.

Ya habían dado su espectáculo ante las cámaras de la prensa, ya podían irse a tomar una copita de coñac.

Lo que me lleva a la segunda cosa que está cambiando en México. Los ciudadanos nos estamos hartando también de la polarización que los políticos hoy estilan y acicatean.

¿En qué nos beneficia la política-flamenco a los ciudadanos? Tal vez nos entretuvo un par de años, pero hoy se ha vuelto evidente que la polarización es puro humo que oculta precisamente a los políticos y su intrascendencia.

Termino parafraseando a Aristóteles cuando aconseja cómo remontar la polarización en una sociedad.

Aristóteles introduce el tema señalando que por supuesto no todos tenemos que estar de acuerdo en toda. En una democracia los intereses de distintos grupos se confrontan y qué bueno, así se llegan a soluciones donde caben más.

Pero algunos temas sí debemos sustraerlos del ruidazal de la política usual. Los temas de interés general, es decir: los que implican el bienestar colectivo -y en especial el bienestar de los ciudadanos de a pie. Es necesario acordar cuáles son esos temas.

Por ejemplo, la Seguridad Nacional. O la vigilancia y castigo de la Corrupción. O la estabilidad económica.

Para abordar esos asuntos, conviene acordar formas especiales. Es decir: para que no todo derive a las castañuelas y más bien derive a soluciones útiles, es necesario pactar procedimientos que garanticen la civilidad.

Por fin, debemos dejar de premiar con el aplauso al flamenco político y sus formas ociosas. La hipóbole. El insulto. Las acusaciones sin pruebas. La descalificación sin el aporte de mejores soluciones. Y debemos distinguir qué políticos defienden nuestro interés, el de los ciudadanos, y a ellos sí premiarlos con el aplauso. ●